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ATA DA 79ª REUNIÃO ORDINÁRIA DE 07 DE OUTUBRO DE 2021 – UNAÍ-MG. 1 

Aos 07 dias do mês de outubro de 2021, às 09h, por meio da plataforma virtual Microsoft 2 

Teams no link: https://teams.live.com/meet/93329492669730 reuniram-se os membros do 3 

Comitê da Sub-Bacia Mineira do Rio Urucuia para a 79ª Reunião Ordinária. Compareceram 4 

os seguintes conselheiros titulares e suplentes: Taís Fernanda Martins Ferreira (SEMAD); 5 

José de Paula Martins (IEF-MG); Antônio Marcos de Freitas Monteiro (IMA); Ciro 6 

Leonardo Rabelo Coelho (IGAM); Fabieane Rodrigues dos Reis (Prefeitura Municipal de 7 

Arinos – MG); Warlen Júnior do Amaral (COPASA); Altegno Batista Dornellas (CAPUL); 8 

Helberth Henrique Raman Vale Teixeira (FIEMG); Marcelo Perondi (ABHP); Paulo Frank 9 

(COAGRIL); José Américo Carniel (Sindicato dos Produtores Rurais de Unaí); Rildo 10 

Esteves de Souza (CREA-MG); Reginaldo Proque (IEF) Terezinha Lopes Santana 11 

(AAMA); Júlio César Ayala Barreto (CEPASA); Ernane Faria (FUNATURA); Francisco 12 

Pinto da Silva (ARPA); Assuntos em Pauta: 1. ABERTURA PELA PRESIDENTE DA 13 

SUB-BACIA MINEIRA DO RIO URUCUIA – IVONETE ANTUNES FERREIRA. O Secretário 14 

Adjunto Altegno Dornellas explicou que a Presidente Ivonete Antunes ainda não havia 15 

conseguido acesso à sala virtual. Às 9h32 o Vice-Presidente do CBH Urucuia, José Américo, 16 

fez a abertura oficial da plenária virtual, e agradeceu a presença de todos. 02. 17 

CONFERÊNCIA DO QUÓRUM – FRANCISCO PINTO DA SILVA. O Secretário Adjunto 18 

Altegno Dornellas fez a chamada pela relação oficial dos conselheiros, publicada no site do 19 

IGAM, enquanto o Auxiliar Administrativo registrava os presentes. O quórum foi formado por 20 

15 conselheiros. 03. APROVAÇÃO DA ATA DA 02ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DE 21 

17/08/2021 E APROVAÇÃO DA 03ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DE 14/09/2021 – 22 

IVONETE ANTUNES FERREIRA: o Secretário Adjunto do CBH Urucuia perguntou aos 23 

presentes se alguém teria alguma correção ou objeção sobre a redação das atas 24 

mencionadas. Como não houve manifestações ambas foram a provadas. 04. INFORME 25 

DAS CORRESPONDÊNCIAS ENVIADAS E RECEBIDAS – FRANCISCO PINTO DA 26 

SILVA: o Secretário Francisco Pinto falou sobre o OFICIO/Nº246/2021, envido pela 27 

prefeitura Municipal de Urucuia, indicando o representante Reinaldo Pereira dos Santos, 28 

para ocupar a cadeira de suplente, no CBH Urucuia. OFICIO/Nº246/2021 da prefeitura 29 

Municipal de Urucuia, indicando o representante Reinaldo Pereira dos Santos, para ocupar a 30 

cadeira de suplente, no CBH Urucuia. Ofício no 43/2021/IRRIGANOR a substituição do 31 

Conselheiro Leonardo Linzmayer Noivo, que ocupava a cadeira de suplente, pela 32 

representante Juliana Graciele Rezende de Oliveira, que ocupará a mesma cadeira. Falou 33 
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também do despacho nº 215/2021/SUPRAM NOROESTE, informando sobre o 34 

encaminhamento, para publicação, do processo de Outorga nº 17899/2020 de UBYRATAN 35 

DE ALMEIDA SANTOS e Outros. E do e-mail do FNCBH solicitando indicação de dois 36 

representantes do CBH Urucuia, titular e suplente, para que o SF8 tivesse voz e voto nesse 37 

fórum. A indicação não pode ser possível, pois na mesma data está acontecendo a 79ª 38 

Reunião Ordinária do CBH Urucuia. 05 ESCLARECIMENTOS SOBRE A LOGÍSTICA 39 

REVERSA DOS MUNICÍPIOS QUE COMPÕEM A AMNOR – CÁTIA REGINA DE FREITAS 40 

ROCHA: o Secretário Adjunto Altegno Dornellas explicou que a Conselheira Cátia Regina, 41 

por está em um compromisso inadiável na delegacia, não pode participar da plenária. Como 42 

Secretário Adjunto já participou de algumas reuniões relativas ao assunto, deu uma breve 43 

explicação: disse que a APA/NOR foi uma das designadas para fazer a logística reversa nos 44 

municípios pertencentes à AMNOR. Está sendo feito um levantamento de todos os 45 

municípios que fizeram adesão ao projeto, e em breve será feita uma campanha para 46 

esclarecer o funcionamento da logística reversa dos materiais recicláveis que não têm valor 47 

econômico, que não são do interesse de associações de catadores de recicláveis. Disse que 48 

um momento mais oportuno a Conselheira Cátia Regina irá trazer informações mais 49 

completas. DISCUSSÃO SOBRE A ENTIDADE QUE SERÁ A GESTORA DOS BENS DE 50 

REESTRUTURAÇÃO QUE SERÁ ENCAMINHADO PARA OS COMITÊS – FRANCISCO 51 

PINTO DA SILVA; o Secretário Francisco Pinto explicou que existe, por parte do IGAM e da 52 

SEMAD, um processo de reestruturação dos CBHs. Foi solicitado ao SF8 quais bens móveis 53 

seriam necessários para a reestruturação do CBH Urucuia, para que esse tivesse condições 54 

para desenvolver seus trabalhos. Também foi solicitada uma instituição que será a gestora 55 

desses bens, mas nenhuma instituição ainda foi escolhida. Disse também que existe um 56 

problema com os bens móveis antigos, que deveriam ter sido entregues para IGAM em 57 

2015, mas alguns foram furtados, e por isso esse passivo ainda esta pendente. Disse não 58 

saber se a APA poderá ser a permissionária dos bens, uma vez que ela era a permissionária 59 

dos bens furtados. O conselheiro Júlio Ayala pediu a palavra para falar de uma experiência 60 

que teve com um notebook do Estado que ele esqueceu em um taxi, em Belo Horizonte. 61 

Disse que um boletim de ocorrência foi registrado e enviado para uma comissão do Estado 62 

que avalia esse tipo de evento. E mesmo com todas essas providências tomadas, foi 63 

favorável a devolução do bem. Um novo notebook teve que se comprado e enviado para o 64 

Estado. Explicou que o Estado e extremamente criterioso com esses assuntos, e não vê 65 

outra para o CBH Urucuia se não a aquisição e a devolução dos bens extraviados. O Vice- 66 

Presidente do CBH Urucuia e também Presidente da APA, José Américo Carniel, pediu a 67 
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palavra para informar que irá entrar em contato com o Estado para resolver essa pendência. 68 

Se precisar devolver algum bem, esse será providenciado e devolvido. Disse que o 69 

Secretário Adjunto Altegno Dornellas ficará encarregado de entrar em contato com a IGAM, 70 

para ver o que precisa ser feito para por um ponto final nesse problema. O Secretário 71 

Adjunto disse que assim que obtiver alguma posição oficial, informará aos conselheiros. O 72 

Secretário Francisco Pinto disse que também devemos perguntar a APA se ela ainda tem 73 

interesse em continuar sendo a permissionária dos bens móveis, pois uma entidade precisa 74 

ser escolhida e informada ao IGAM o mais breve possível. Como não houve manifestações 75 

o Secretário Adjunto Altegno Dornellas pediu para Entidade que queira se manifestar como 76 

Delegatária, para fazer seu comunicado diretamente no e-mail do CBH Urucuia. 5. 77 

ASSUNTOS GERAIS E COMUNICADO DOS CONSELHEIROS; o Secretário Adjunto 78 

Altegno Dornellas explanou sobre o problema na fazenda do Senhor Eupidiu, que foi 79 

contemplada com o projeto de melhoramento da bacia do Riacho das Pedras, onde foi feito 80 

um cercamento da aguada que o gado bebia. Foi instalada uma bomba d´agua, alimentada 81 

por energia fotovoltaica, que levava água para os animais, mas a bomba está com 82 

problemas e não está mais bombeando. Com isso, os animais não recebem água da bomba 83 

e também não têm acesso às aguadas. Explicou que o Conselheiro Júlio Ayala esteve na 84 

propriedade na semana passada, onde juntamente com o proprietário Eupidiu tentaram 85 

contato com a INOVESA. O gerente de operações da empresa, Jorge Olavo, respondeu 86 

apenas que não poderiam mexer nos equipamentos, mas não deu nenhuma solução de 87 

como o problema poderia ser resolvido. O Secretário Adjunto Altegno Dornellas disse que 88 

também tentou contato, por várias vezes, com o gerente de operações da INOVESA e 89 

também não obteve nenhuma resposta. Disse que a Diretoria disse irá fazer um comunicado 90 

oficial para que a INOVESA resolva esse problema. O conselheiro Júlio Ayala pediu a 91 

palavra para falar que é importante que os conselheiros do SF8 fiquem a par desse 92 

problema da propriedade do Senhor Eupidiu, que teve todos os cursos d´agua cercados, 93 

impedindo a aproximação dos animais. Disse que do ponto de vista ambiental é perfeito, o 94 

problema foi o projeto sugerido pela INOVESA: uma moto bomba alimentada por energia 95 

solar que não está funcionando como deveria, ela funciona apenas vinte segundos 96 

empurrando apenas um litro de água, fica desligada um minuto e meio, e depois volta a ligar 97 

por mais vinte segundos, tornando impossível o abastecimento.  Disse também que o 98 

proprietário já perdeu três cabeças de gado com essa brincadeira. Explicou que o CBH 99 

Urucuia deve assumir esse papel junto com a comunidade e continuar cobrando de quem 100 

deve ser cobrado, que nesse caso, já não é mais a INOVESA, a cobrança deverá ser 101 
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encaminhada diretamente para a Agência Peixe Vivo, que a supervisora do projeto. O 102 

conselheiro aproveitou para agradecer o Secretario Adjunto Altegno Dornellas por sua 103 

prestatividade e empenho em tentar resolver esse problema. O Conselheiro Ciro Leonardo 104 

pediu a palavra para solicitar que o CBH Urucuia formalizasse esse problema via ofício, 105 

disse que estará, no dia 08 de outubro, com Marcelo da Fonseca, Diretor Geral do IGAM, e 106 

poderá ser uma boa oportunidade para discutirem sobre o assunto. O Secretário Francisco 107 

Pinto sugeriu que a Diretoria, juntamente com o Conselheiro Júlio Ayala, se reunisse, ainda 108 

hoje, para discutir melhor o problema, e já providenciar o ofício. O Conselheiro Júlio Ayala 109 

pediu a palavra novamente para falar sobre a mudança da Câmara Consultiva do Alto, 110 

dizendo que o CBH Urucuia precisa escolher dois Conselheiros para representar o SF8 no 111 

próximo biênio. O Conselheiro deixou seu nome à disposição para representar o Comitê na 112 

Câmara Consultiva, caso seja esse o interesse do Comitê. O Conselheiro Altegno Dornellas 113 

agradeceu ao Conselheiro Júlio Ayala por sua participação, por seus conhecimentos, por 114 

está sempre disponível para representar o CBH Urucuia nas mais altas instâncias de 115 

discussões sobre recursos hídricos. O Conselheiro Júlio Ayala pediu a palavra novamente 116 

para dizer que também houve uma reunião, na fazenda do Senhor Eupídio, com o Prefeito 117 

de Bonfinópolis e dois Vereadores, que depois de ficarem a par da situação, disponibilizaram 118 

engenheiros e máquinas para tentar resolver os problemas do projeto, não dependendo 119 

apenas do dinheiro da cobrança pelo o uso da água. O Vice-presidente José Américo, pediu 120 

a palavra para falar sobre o ENCOB, que está acontecendo em Curitiba. Disse que a eleição 121 

da nova comissão ficou para o dia 17 de novembro. Explicou que, por causa do excesso de 122 

acesso, a reunião esta sendo gravada e será disponibilizada para os comitês. O Secretário 123 

Francisco Pinto pediu a palavra para falar sobre o último Fórum Mineiro, que contou a 124 

participação do Secretário e da Presidente Ivonete Antunes, onde foi falado sobre no Projeto 125 

de Lei elaborada para melhorar o acesso ao FHIDRO. O Projeto de Lei já está sendo 126 

discutido na Comissão de Meio Ambiente, posteriormente irá para a Plenária para ser 127 

votada. Na ocasião, foi perguntado ao Secretário Francisco Pinto se o SF8 teria alguma 128 

alteração para fazer no Projeto de Lei, O secretário preferiu conversar com os demais 129 

membros do Comitê antes de dar alguma resposta. Ainda com a palavra o Secretário falou 130 

sobre o novo modelo de eleição do COPAM, que anteriormente era feita pelos os membros 131 

dos órgãos que compunham o Conselho. Agora existe uma proposta do Governo para que o 132 

Estado escolha os novos componentes do COPAM. O Conselheiro Júlio Ayala pediu para 133 

que o Secretário Francisco Pinto confirmasse se realmente isso estava acontecendo no 134 

Conselho de Políticas, pois ele acreditava que poria ser o Conselho Estadual de Recursos 135 
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Hídricos. O Conselheiro Ernane Faria confirmou dizendo que o órgão e realmente o 136 

Conselho Estadual de Recursos Hídricos. O conselheiro Francisco pinto pediu desculpas 137 

pela a falha. O Conselheiro Ciro Leonardo pediu a palavra para explicar que essa proposta 138 

foi apenas para algumas áreas do Estado que foram declaradas com área de escassez 139 

hídrica, inclusive a região do Córrego Rico, aqui no noroeste, foi declarada como área de 140 

escassez hídrica. Disse também que se algum Conselheiro quiser mais informações sobre 141 

esse assunto, basta mandar um e-mail ou uma mensagem. O Conselheiro Júlio Ayala pediu 142 

a palavra para falar sobre a CLG. Disse que a DAC 020, do Rio Piratinga, que teve 143 

participação nas decisões de duas outorgas que foram requeridas junto à URGA/NOR. O 144 

Conselheiro Reginaldo Proque pediu a palavra para falar sobre o projeto de Recuperação 145 

Riacho das Pedras. Disse que achou os custos por hectare muitos elevados, e é 146 

fundamental que se consiga elaborar projetos de recuperação que tenham custo mais 147 

acessível para que mais áreas possam ser recuperadas em médio prazo. Disse não 148 

concordar com a atuação direta de um Ministro do TCU dentro do projeto, disse acreditar 149 

que houve bastante articulação do Ministro e essa não parece ser uma relação muito 150 

adequada, não pela pessoa do Ministro, mas por conflitos de interesse. Falou também da 151 

ajuda que o IFNMG de Arinos ofereceu para o Corpo de Bombeiros, montado uma base de 152 

operações, com sala de comando e alojamento. Também lamentou a morte do Sargento 153 

Carlos Alberto Silva, que perdeu a vida em campo, combatendo o incêndio em Arinos. Ainda 154 

com a palavra o Conselheiro aproveitou para convidar os presentes para o seminário virtual 155 

sobre o desafio das queimadas na nossa região, e como poderemos nos unir para minimizar 156 

esse problema, que em Arinos, destruiu 15.000 hectares, trazendo prejuízos para o 157 

município e para a biodiversidade. O Secretário Adjunto Altegno Dornellas agradeceu as 158 

palavras do Conselheiro Reginaldo Proque, e disse que o CBH Urucuia é um conselho com 159 

pluralidade e que todas as opiniões são ouvidas e respeitadas pelos membros. 6. 160 

ENCERRAMENTO; O Vice-Presidente José Américo agradeceu pela clareza das opiniões 161 

dos Conselheiros e pela a presença de todos. E não havendo mais solicitação ao uso da 162 

palavra o Vice-Presidente, em nome da diretoria, deu por encerrada a 79º reunião ordinária 163 

do CBH Urucuia, da qual foi lavrada esta ata. 164 


